
Промышленность играет очень важную 
роль в экономике и занятости населения. В 
целях создания необходимых условий для 
отраслей за последние годы создано 19 свобод-
ных экономических зон и более 400 малых про-
мышленных зон, на их инфраструктуру выде-
лено 10 триллионов сумов. Было направлено 
три миллиарда долларов финансовых ресурсов 
на превращение в драйверы таких отраслей 
промышленности, как текстильная, химиче-
ская, стройиндустрия, кожевенная, фармацев-
тическая, электротехническая. Для обеспече-
ния промышленности сырьем втрое увеличены 
геологоразведочные работы, открыто более 
600 новых месторождений.
В результате за последние пять лет количе-

ство промышленных предприятий удвоилось и 
доведено до 100 тысяч, а объем производства 
увеличился в 1,4 раза.
Это положительно сказывается на раз-

витии регионов. В частности, в Джизаке 
появились такие новые отрасли, как произ-
водство стройматериалов, автомобилестро-
ение, пищевая промышленность. Запущено 
220 проектов по выпуску строительных мате-
риалов, доля этой отрасли в регионе превы-
сила 20 процентов.
Реализовано 19 крупных проектов в сфере 

металлообработки в Самаркандской, Сырда-
рьинской, Наманганской и других областях. 
В 54 новых малых промышленных зонах, соз-
данных в Намангане, в 2022 году произведено 
продукции на три триллиона сумов.
За последние три года объем производства 

в химической промышленности увеличился в 
1,5 раза, а экспорта - в два раза.

Вместе с тем в некоторых регионах резуль-
таты не соответствуют возможностям. В част-
ности, промышленный рост в Навоийской, 
Бухарской и Ташкентской областях в 2022 году 
оказался ниже ожиданий. В Республике Кара-
калпакстан, Джизакской, Кашкадарьинской, 
Сурхандарьинской, Ферганской и Хорезмской 
областях уровень переработки пряжи остается 
низким. В Намангане, Самарканде и Навои 
потенциал в производстве продуктов пита-
ния, кожевенно-обувной продукции и мебели 
используется недостаточно.
В связи с этим на совещании обсуждены 

меры по развитию промышленности, увеличе-
нию инвестиций и задействованию резервов.
Глава государства подчеркнул, что для раз-

вития промышленности будут предоставлены 
новые возможности и дополнительные финан-
совые ресурсы.
Прежде всего будут пересмотрены банков-

ские нормативы и выделены дополнительные 
ресурсы коммерческим банкам в размере 55 
триллионов сумов для кредитования предпри-
ятий. Это означает дополнительный источник 
инвестиций в среднем на 20 миллионов долла-
ров каждому району.
Вторая возможность - в 2023 году на инфра-

структуру промышленных зон и крупные 
инвестиционные проекты будет направлено 
1,7 триллиона сумов. Также будет расширена 
территория свободных экономических зон 
«Гиждувон» и «Коканд». В Каракалпакстане 
и Кашкадарье будут созданы филиалы свобод-
ной экономической зоны «Ургут».
В-третьих, начиная с 2023 года 60 районам 

четвертой и пятой категорий, экономическое 

развитие которых отстает, будет предоставлено 
27 видов налоговых льгот, субсидий и префе-
ренций.
Четвертое - преференции производителям 

ковров, домашнего текстиля, кожи и ювелир-
ных изделий. Так, в 2023 году на текстильные 
проекты будет выделено дополнительно 300 
миллионов долларов. Таможенные льготы 
более чем по 200 видам импортного сырья для 
кожевенно-обувной промышленности будут 
продлены на три года. Ювелиры получат воз-
можность закупать сырье со скидкой, а также 
налоговые, таможенные и банковские льготы.
Президент подчеркнул необходимость 

широкого информирования населения и пред-
принимателей об этих возможностях и увели-
чения количества проектов на местах.
Отмечено, что в промзонах будет запу-

щено 1264 проекта. Важной задачей обозна-
чено обеспечение запуска гидрометаллур-
гического завода №6 в Навоийской области 
и третьей медно-обогатительной фабрики в 
Алмалыке, современного литейного цеха в 
Андижанской области и кластера сельхоз-
техники в Чирчике.
Перед ответственными лицами поставлены 

задачи по расширению производственной 
кооперации, реализации проектов локализа-
ции на сумму 6 миллиардов долларов, своев-
ременному запуску около трех тысяч проектов, 
включенных в региональные инвестиционные 
программы.
В целом указано, что в текущем году, задей-

ствовав все резервы, возможно увеличение про-
мышленного производства на 14 процентов.
Руководители отраслей промышленности 

и хокимы представили свои планы и пред-
ложения по рассмотренным на совещании 
вопросам.

rƒ`

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 

10 января состоялось видеоселекторное совещание по вопросам развития 
промышленности и выявления дополнительных резервов.
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Год заботы о человеке и качественного образования

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН: 
СВЕТЛЫЕ НАДЕЖДЫ И ЯСНЫЕ ЦЕЛИ

Послание Президента Олий Мажлису и народу 
Узбекистана вызвало большое воодушевление 
у граждан. На конкретных цифрах показано, 
что наша страна смело вступила в период 
национального развития, а происходящие 
перемены ощущаются во всех сферах жизни. 

По международным стандартам 

эти показатели в равной степени охватывают 

всех жителей Нового Узбекистана.

Глава государства перечис-
лил успехи, достигнутые геро-
ическим трудом нашего народа, 
несмотря на последствия испы-
таний прошедших лет, включая 
пандемию и острый экономи-
ческий, политический кризис в 
мире. В частности, сказано, что 

объем валового внутреннего 
продукта в 2018 году составил 52 
миллиарда долларов, а в 2022-м 
он впервые превысил 80 милли-
ардов долларов, в том числе за 
минувший год в нашу экономику 
привлечено восемь миллиардов 
долларов прямых иностранных 

инвестиций, а экспорт достиг 
19 миллиардов долларов. 

2022-й стал годом открытия 
новых горизонтов для нашей 
страны на международной арене. 
На высшем уровне прошла встреча 
глав тюркоязычных государств в 
древнем и вечно молодом городе 

Самарканде. Благодаря этим уси-
лиям Новый Узбекистан стал 
одним из политических про-
странств, за которым с большим 
интересом наблюдает мировое 
сообщество и признает как моло-
дое и могущественное государство. 
Важной основой в интеграции 
таких последовательных, мно-
говекторных демократических и 
экономико-политических реформ 
является выдвинутый Президен-
том страны принцип «Во имя чести 
и достоинства человека».
Человечество вступило в XXI 

век с экономическими и демогра-
фическими кризисами, биологи-
ческими рисками и разного рода 
вызовами. На наших глазах проис-
ходят разрушительные действия, 
изменение климата на планете, 
резкое загрязнение земли, воды 
и воздуха, истощение природных 
ресурсов. Не секрет, что эти опас-
ные факторы существенно влияют 
на все страны, в том числе и на 
Узбекистан. 

(Окончание 
на 3-й стр.)

(Окончание 
на 2-й стр.)

Мы побеседовали с основателем и руко-
водителем компании SixClouds Pte Ltd 
Ричардом Вуном о передовых тенденциях 
образовательной системы Сингапура и успехах 
Узбекистана в сфере образования.

- Два месяца назад с ответственными пред-
ставителями сферы обсуждали план развития 
народного образования в Узбекистане, - начал 
разговор Р. Вун. - Так, были определены важ-
ные задачи по совершенствованию направле-
ния.
Во-первых, необходимо обеспечить буду-

щих учителей качественным педагогическим 
образованием в профильных вузах. Поскольку 
именно этот фактор является важной состав-
ной частью любой образовательной системы. 

Во-вторых, следует еще раз пересмотреть 
учебные программы. Анализ показал, что 
действующие весьма сложные как для учени-
ков, так и учителей. Поэтому мы предложили 
узбекистанским коллегам внедрить компетент-
ностный подход в процесс обучения.
В-третьих, целесообразно повысить каче-

ство образования путем централизации про-
фессиональной подготовки и переподготовки 
педагогов. А мы научим их мастерству и ком-
петенциям, которые непременно пригодятся в 
деятельности.  
В целях подготовки высокопрофессио-

нальных кадров необходимо во всех регионах 
организовать национальные педагогические 
центры для повышения квалификации начи-

нающих педагогов. Только таким образом 
можно добиться должной подготовки учите-
лей, отвечающей современным стандартам. 
Учебные планы школ весьма сложные. 

Слишком много предметов для освоения 
учениками 1-6-х классов. Мы же предла-
гаем обратить внимание на основные пред-
меты, широко применяемые в мире. Чтобы 
добиться эффективности в образовании, 
их надо упростить. Это поможет ученикам 
самостоятельно решать задачи, сформиро-
вать мировоззрение и овладеть современ-
ными навыками.

Точка зрения
ОБУЧАТЬ - НЕ ПРОФЕССИЯ, А ПРИЗВАНИЕ!

Между Национальным исследовательским институтом 

профессионального развития и обучения новым методикам педагогов 
имени Абдуллы Авлони Узбекистана и компанией SixClouds Pte Ltd 

Сингапура подписан меморандум, в котором определены задачи 

по применению сингапурского опыта при подготовке и повышении 

квалификации узбекистанских педагогов; внедрению современных 
методов преподавания точных, естественнонаучных предметов, 
иностранных языков; развитию компетенции учителей по подготовке 
к занятиям; проведению мастер-классов для укрепления навыков 
руководящих кадров в области управления. Для наших педагогов 
сингапурские эксперты проводят специальные учебные курсы.

(Окончание 
на 4-й стр.)

(Окончание 
на 3-й стр.)

Считается, что нынешнее рефор-
мирование системы здравоохране-
ния - следствие утвержденной Ука-
зом Президента от 7 декабря 2018-го 
Концепции развития системы здра-
воохранения Республики Узбеки-
стан на 2019-2025 годы и реализации 
приоритетного направления госу-
дарственной политики. Это созда-
ние в стране качественной системы 
здравоохранения, обеспечивающей 
сохранение и улучшение здоровья 
населения, формирование условий 
для воспитания физически разви-
того поколения. За каждым пунк-
том программы - реальные дей-
ствия, направленные на то, чтобы 
оправдать возрастающие запросы 
населения к качеству здравоохра-
нения и обеспечить достижение 
положительных изменений в сфере 
медицинского обслуживания. 
Так, в 2022 году на медицину из 

бюджета выделено в четыре раза 
больше средств, чем в 2016-м, и в 
12 раз больше средств направили 
на обеспечение больниц и станций 
скорой медпомощи лекарствами и 
предметами медицинского назна-
чения. 

18 марта прошлого года глава 
государства провел открытый 
диалог с медицинскими работни-
ками, в ходе которого были опре-
делены направления развития 
сферы: внедрение современных 
методов лечения, приближение 
медицинской помощи к населе-
нию, увеличение размера заработ-
ной платы медработников.

Как идет применение про-
граммы модернизации здравоох-
ранения на практике, реализация 
поставленных руководителем 
страны задач по развитию отече-
ственной медицины, насколько 
это изменило качество медобслу-
живания? 
На примере Навоийской обла-

сти можно сказать, что расходы 
из Государственного бюджета на 
приобретение лекарственных пре-
паратов и медицинского инвен-
таря для лечебных учреждений 
региона в прошлом году увеличи-
лись в три раза. Возросло финан-
сирование проектов строитель-
ства и реконструкции объектов 
по Инвестиционной программе. 
Для сравнения, в 2021 году на 
эти цели направлено 30,2 млрд 
сумов, в минувшем - 59 млрд. И 
еще дополнительно выделено 27,4 
млрд сумов из местного бюджета 
на проведение строительно-ре-
монтных работ и оснащение меди-
цинских учреждений области и 
7,5 млрд - на реконструкцию вос-
становленных объектов здравоох-
ранения. 
Другой показатель положи-

тельной динамики: снижение 
на 60 процентов по сравнению с 
2016-м числа жителей области, 
направляющихся на лечение в 
республиканские специализиро-
ванные медицинские центры и 
лечебные учреждения столицы. 
Концепция развития системы 

здравоохранения Республики 

Узбекистан на 2019-2025 годы 
отдельно выделяет несколько 
направлений совершенствования 
отечественной медицины. Пер-
востепенное - повышение каче-
ства и доступности медицинской 
помощи, поддержка здорового 
образа жизни с целью формиро-
вания культуры ответственного 
отношения граждан к своему здо-
ровью.
По данным Управления здраво-

охранения Навоийской области, в 
2022 году в регионе организованы 
две семейные поликлиники, 27 
семейных и 109 местных врачеб-
ных пунктов. В результате меди-
цинское обслуживание стало 
доступно 290 тысячам жителей 
Кызылкумской зоны. Это сделано 
в целях создания равных условий 
для населения всех 330 махаллей 
региона, где до этого имелось 121 
медицинское учреждение. Так, в 
15 отдаленных от семейных поли-
клиник и семейных врачебных 
пунктов кишлаках Кызылтепин-
ского района, где в настоящий 
момент в 52 сходах граждан функ-
ционируют лечебно-профилакти-
ческие учреждения, установили 
контейнеры, организовав в них 
махаллинские врачебные пун-
кты. Их оснастили необходимым 
оборудованием, лекарственными 
препаратами, обеспечили ква-
лифицированным медицинским 
персоналом.

Здравоохранение

ПРИБЛИЖАЯ МЕДИЦИНУ 
К НАСЕЛЕНИЮ
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Надо признать, 
что в последние пять лет 
отечественная система 
здравоохранения привлекает 
большое внимание. Это 
и закономерно: именно в эти 
годы главой государства были 
инициированы национальные 
проекты, связанные 
с коренными преобразованиями 
в сфере, масштабной 
модернизацией отрасли, 
усилением финансирования, 
а также с устранением 
ее главных болевых точек.

Вода - один из источников 
жизни на Земле, а ее дефицит - 
явление, известное человечеству 
с древних времен и не раз стано-
вившееся причиной кризисов и 
социальных катастроф. По дан-
ным ООН, запасы пресной воды 
на планете в расчете на душу насе-
ления за последние 20 лет сокра-
тились более чем на 20 процентов 
и примерно треть населения мира 
(около 2,3 млрд) живет в странах, 
испытывающих нехватку воды, 
а десять процентов, или 733 млн 
человек, - с критическим дефи-
цитом. В последних ее не хватает 
не только на сельскохозяйствен-
ные, но и на личные нужды.  По 
прогнозам ФАО ООН, к сере-
дине третьего десятилетия XXI 
века численность живущих при 
нехватке воды превысит четыре 
млрд человек.
Узбекистан - засушливая 

страна, не имеющая выхода к 
морю. Лишь менее десяти про-
центов пахотных земель сосредо-
точено в долинах рек и оазисах, а 
остальная часть покрыта пусты-
нями и горами.  Общая потреб-
ность страны в водных ресурсах 

составляет 50-60 км3 в год, из 
которых только 12,2 км3 формиру-
ются на территории республики, а 
остальной объем воды поступает 
извне - с гор Тянь-Шаня и Памиро- 
Алая от тающих летом снегов и 
ледников. Две крупные реки бас-
сейна обеспечивают водой, необ-
ходимой для здоровья человека, 
экосистем, сельского хозяйства, 
гидроэнергетики и не только.
Одна из крупнейших природ-

ных катастроф современности - 
высыхание Аральского моря. 
Масштаб катастрофы носит даже 
не региональный, а глобальный 
характер. Менее чем за полвека 
суммарный сток рек в Аральское 
море сократился в среднем до 
12,9 км3 (за 2008-2018 годы), или 
почти в 4,5 раза, а уровень воды 
снизился на 29 метров. С 1960-го 
объем воды сократился более чем 
в 14 раз, а площадь водной поверх-
ности уменьшилась на восемь. 
На национальном уровне Узбе-

кистаном  предпринимаются 
огромные усилия для борьбы 
с негативными последствиями 
высыхания Арала на окружаю-
щую среду и здоровье населения.

Согласно исследованиям ФАО 
ООН, использование воды в Узбе-
кистане достигло критического 
уровня. Нагрузку на водные 
ресурсы (водный стресс) в Узбе-
кистане специалисты оценивают 
как критическую (больше 100 про-
центов). 
Критический уровень дефи-

цита на водные ресурсы также 
наблюдается в Туркменистане, 
Таджикистане и Афганистане. 
По мнению экспертов, высокий 
водный стресс оказывает потен-
циально негативное воздействие 
на устойчивость природных 
ресурсов и экономическое раз-
витие.
CЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ 

ОРОШЕНИЕ
Крупнейшим  потребите -

лем воды в Узбекистане является 
сельское хозяйство. На его долю 
приходится в среднем 92,3 про-
цента используемой в республике 
воды. При этом около 49 процентов 
граждан страны живет в сельской 
местности, их уровень жизни пол-
ностью зависит от данного сектора 
и сопряженных отраслей.
В условиях жаркого и засуш-

ливого климата базой для разви-
тия сельского хозяйства является 
водное орошение. Общая площадь 
орошаемых земель в Узбекистане 
составляет 4,3 млн га, или около 
18 процентов территории респуб-
лики. 

Экспертное мнение
ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ:ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ: 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

КАЖДОЙ КАПЛИКАЖДОЙ КАПЛИ

f=мш,д x=!,C%".
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Президент в Послании Олий Мажлису и народу 
Узбекистана отметил: «Все мы являемся свидетелями 
того, что человечество сегодня переживает очень 
сложное время. Резкие изменения климата на планете, 
проблемы истощения водных и других природных 
ресурсов становятся серьезным вызовом».
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Один из основных драйверов разви-
тия промышленности района - хлопко-
во-текстильное направление. А коли-
чество предприятий, работающих в 
этой сфере, увеличилось еще на одно. 
В результате число людей, занятых в 
данной сети, превысило тысячу чело-
век.

ПРОЕКТ 

НА 24 МЛРД СУМОВ
Недавно на 2,5 гектара земли 

на территории махалли «Мириш-
кор» Миришкорского района ООО 
«Mirishkor textile group cluster» 
запущен проект по производству 
трикотажных изделий из ткани под 

брендом Samo. В результате трудо-
устроены 500 женщин и девушек. 
В будущем деятельность предпри-
ятия будет расширена, планируется 
создать еще 200 рабочих мест.

- Наш кластер специализируется 
на хлопково-текстильном направ-
лении, - рассказывает делопроизво-
дитель ООО «Mirishkor textile group 
cluster» Хуршид Юнусов. - Выра-
щиваем хлопок, перерабатываем и 
прядем, изготавливаем ткань и сами 
же производим одежду. Приняли на 
работу женщин из разных махаллей 
района. Конечно же, не все из них 
владели навыками шитья. Поэтому 
организовали на предприятии соот-
ветствующие учебные курсы. Здесь 

обучаем тонкостям профессии, а 
после овладения необходимой квали-
фикацией принимаем на работу. Пока 
производим около 500 видов продук-
ции. Товары предназначены для зару-
бежных рынков. 
Поставили перед собой цель 

постепенно расширять деятельность 
предприятия. Объем работ увели-
чится, будет обеспечена занятость 
более 300 женщин. То есть за счет 
инвестиций в размере 50 млн долла-
ров в райцентре построим и введем 
в эксплуатацию крупную прядиль-
ную фабрику. Словом, будет создана 
крупная промышленная зона по 
переработке хлопка.

ЭКСПОРТ 

В ПЯТЬ СТРАН
Раньше хлопок, выращенный в 

районе, только перерабатывали в 
волокно и направляли на экспорт. Это 
не покрывало даже вложенного труда 
и расходов. Вынуждены были при-
обретать готовые изделия из нашего 
же хлопка за границей по высокой 
цене. Сегодня хлопок выращивают на 
полях Mirishkor textile group cluster и 
экспортируют уже в готовом виде. 
В будущем кластер также будет 

экспортировать трикотажную про-
дукцию в Россию, Турцию, Китай 
и Казахстан. По соглашению, под-
писанному с иностранными пар-

тнерами, отныне станем поставлять 
товары на два миллиона долларов. 
Кроме того, предпринимаются уси-
лия по налаживанию сотрудничества 
с американскими предпринимате-
лями. Естественно, такие новшества 
окажут положительное влияние на 
развитие экономики региона.
Примечательно, что сегодня в рай-

оне сформирована промышленная 
цепочка по выращиванию хлопка и 
его переработке вплоть до получе-
ния готовой продукции. В результате 
создаются тысячи рабочих мест, а в 
семьи поступают доходы. 

- Всегда мечтала работать на 
каком-нибудь предприятии или в 
организации, приносить пользу обще-
ству и семье, - рассказывает Холида 
Намозова. - Открытие этого предпри-
ятия было очень кстати. Занимаюсь 
шитьем одежды с юных лет. Радует, 
что приняли на работу, которая по 
душе. Стараюсь вносить свой вклад 
в развитие производства, благодаря 
чему в мою семью приходит доход. 
Только из нашей махалли приняли на 
работу более 50 женщин и девушек. 
Многих особо порадовало, что в пер-
вую очередь на предприятие пригла-
шены безработные женщины, вклю-
ченные в «женскую», «железную» и 
«молодежную» тетради. Огромная 
благодарность руководству страны и 
администрации кластера за создан-
ные возможности, улучшение каче-
ства жизни огромного количества 
семей. Очевидно также, что это даст 
хороший толчок экономике всего 
Миришкорского района.

- В нашем районе проживает более 
десятка представителей разных наци-
ональностей, а население насчитывает 
свыше 120 тысяч человек. Пятьде-
сят процентов из них - женщины, - 
рассказывает заместитель хокима 
Миришкорского района Замира 
Маманазарова. - Радует, что в 2022 
году запущены три крупных пред-

приятия. Во всех трех обеспечена 
занятость женщин и девушек. Раз-
рабатываются проекты по созданию 
еще большего количества рабочих 
мест.
Если в семье есть работа и у жен-

щины, это вносит хороший вклад в 
семейный бюджет, повышается бла-
гополучие. А значит, создается фун-
дамент для хорошей жизни.
И действительно, Миришкор-

ский район кардинально изменился 
за минувшие пять-шесть лет, что 
ощущается в каждой сфере. Словом, 
обновляющийся Миришкор Нового 
Узбекистана смело идет навстречу 
реформам.

`*K=! p=.м%…%".

ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ:

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

КАЖДОЙ КАПЛИ

Большие потери воды при орошении 
сельскохозяйственных культур приво-
дят к соответствующему расходованию 
водных ресурсов и негативно влияют на 
эффективность водопользования, кото-
рое измеряется ФАО ООН доходами на 
единицу использованной воды. В Узбе-
кистане данный показатель составляет 
1,4 доллара/куб. м, тогда как в Казах-
стане равен 7,2  доллара/куб. м.

ПРОБЛЕМЫ ПИТЬЕВОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ
По мнению экспертов, в ближайшем 

будущем Узбекистан может столкнуться 
с другой проблемой, которая окажет дав-
ление на его водные ресурсы, - ростом 
населения. Коэффициент рождаемо-
сти в Узбекистане составляет 25,9 про-
милле. Почти половина населения живет 
в городах, другая часть - в сельской 
местности.
Руководство страны, понимая слож-

ность ситуации, прилагает целенаправ-
ленные усилия для ускорения работ по 
решению этих проблем. На совещании 
под председательством Президента 
Шавката Мирзиёева, посвященном при-
оритетным задачам обеспечения насе-
ления чистой питьевой водой, было 
отмечено: чтобы довести показатель 
водоснабжения до 98 процентов в горо-
дах и 85 - в селах, а также обеспеченно-
сти канализацией до 31 процента к 2030 
году, потребуется 4,5 млрд долларов.
По оценкам Всемирного банка, к 2050 

году на фоне демографического роста 
в Центральной Азии до 90 млн человек 
ожидается дефицит воды до 25-30 про-
центов. Потепление в регионе превысит 
среднемировые показатели. 

К 2100-му температура повысится 
в среднем на пять-шесть градусов по 
Цельсию. Более высокая температура 
уже приводит к раннему таянию снега, 
повышая спрос на воду, перенося пико-
вый сток на весну и уменьшая потоки в 
сезон орошения. 
Кроме того, поток воды в бассейне 

реки Сырдарья может уменьшиться на 
два - пять процентов, а в Амударье - на 
10-15, что усилит дефицит воды. 
Это нанесет удар не только по сель-

скому хозяйству, но и по гидроэнерге-
тике, поскольку продуктивность гидро-
электростанций к 2050 году в некоторых 
частях региона может снизиться до 20 
процентов.
При этом, по мнению ученых, если 

не будут приняты экстренные меры по 
эффективному водопользованию, то к 
2050 году число экологических беженцев 
может увеличиться в пять раз. Нехватка 
воды станет одной из самых острых про-
блем. 

Для решения данных вопросов, а также 
исходя из рекомендаций международных 
экспертов предлагается следующее:

1. Расширение регионального 
сотрудничества в вопросах водополь-
зования.
В целях укрепления взаимопонимания 

и доверия между странами Централь-
ной Азии и установления открытости и 
транспарентности во взаимоотношениях 
целесообразно предпринять совместные 
усилия по нахождению взаимоприем-
лемых и взаимовыгодных решений для 
урегулирования вопроса рационального 
и справедливого использования водных 
ресурсов в Центральной Азии.
В 2017 году Президент Шавкат 

Мирзиёев, выступая на 72-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН, отметил: про-
блема общих водных ресурсов является 
ключевой для безопасности и стабильно-
сти Центральной Азии. Таким образом, 
одной из острейших проблем региона 
стало расширение взаимодействия между 
сопредельными странами в вопросах 
водопользования в связи с изменением за 
годы независимости системы гидроэнер-
гетических отношений в ЦА.

2. «Зеленое» развитие сельского 
хозяйства.
По мнению многих зарубежных экс-

пертов, выходом из водного кризиса 
является «зеленое» развитие стран. 
Подобный путь развития сельского 

хозяйства предлагается сочетать, сохра-
нив и улучшив состояние окружающей 
среды, с повышением производительно-
сти, занятости и прибыльности. 
Важно отметить шесть основных 

принципов «зеленого» сельского 
хозяйства:

 отказ от деградации земель за счет 
использования агротехнологий, которые 
сводят к минимуму обработку почвы, 
сохраняя ее влагу и органический состав;

 прекращение чрезмерного выпаса 
скота на пастбищах, сделав его контро-
лируемым. Для этого необходимо вне-
дрять эффективные технологии живот-
новодства, что позволит восстановить 
пастбища;

 внедрение водосберегающих тех-
нологий в сельском хозяйстве, таких 
как капельное орошение, дождевание, 
дискретный полив и использование 
теплиц. В этом вопросе важен опыт 
Израиля, который путем внедрения тех-
нологии капельного орошения добился 
смягчения проблем нехватки воды, 
сэкономив 25-75 процентов воды при 
орошении;

 использование экологически чистых 
агрохимикатов и топлива для предотвра-
щения загрязнения почвы, воды и воз-
духа, которые должны быть защищены 
как для них самих, так и будущих поко-
лений;

 максимальная переработка сельско-
хозяйственных отходов. Это может быть 
сделано, в частности, путем повторного 
использования остаточных отходов (ком-
пост, биологический газ и другие) на про-
изводственных объектах;

 выращивание засухоустойчивых и 
солеустойчивых культур, которые помо-
гают биологической очистке окружаю-
щей среды.

3. Повышение эффективности водо-
пользования.
В этом направлении существует 

несколько подходов:
 замена культур с высоким потре-

блением воды на культуры с низким. 
Вместе с тем перераспределение воды с 
малоценных на более ценные культуры 
может повысить продуктивность воды 
в том случае, если у ценной культуры 
более короткий вегетационный период, а 
земля не обрабатывается повторно в том 
же году;

 внедрение повторного использова-
ния сточных вод, подразумевающее   уда-
ление опасных загрязнителей в местах 
образования сточных вод, их очистка с 
соблюдением требований безопасности;

 осуществление кампаний по повы-
шению осведомленности, направленных 
на сокращение потребления воды в фер-
мерских и дехканских хозяйствах, подго-
товка и широкое распространение роли-
ков и брошюр с отражением возможных 
отрицательных последствий дефицита 
воды;

 переход на рыночные взаимоотно-
шения с потребителями и поощрение 
рационального потребления путем вне-
дрения дифференцированного тарифа 
воды для сельхозпредприятий. При этом 
следует снизить оплату за воду (включая 
налоги и сборы) для предприятий, вне-
дривших капельное орошение и другие 
водосберегающие технологии;

 особое внимание следует уделить 
проведению гидрометрических исследо-
ваний и установке в местах забора воды 
(реках, каналах и не только) контроль-
но-измерительных приборов с исполь-
зованием современных технологий для 
обеспечения точного учета потребляе-
мой воды.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В частности, затопило 19 домохозяйств 
на улицах Истикбол и Увайси. Благодаря 
оперативным мерам, принятым областным 
хокимиятом и соответствующими ведом-
ствами, ситуацию удалось стабилизировать, 
в махаллях выполнены строительно-ре-
монтные работы. В результате проведенных 
за прошедшее время созидательных работ 
коренным образом изменился облик насе-
ленного пункта. 
В первые дни на эти работы было направ-

лено 1,5 млрд сумов. Затем поэтапно выде-
лены средства в размере около пяти мил-
лиардов. Сегодня на улицах Истикбол и 
Истикбол-2 проложены дорога с бетонным 
покрытием протяженностью 1,1 км и троту-
ары - 700 м. В целях благоустройства терри-
тории высажено свыше тысячи фруктовых и 
декоративных деревьев.  

- Вследствие проливных дождей на ули-
цах и во дворах вода поднялась до двух 
метров, - говорит ветеран труда Шухрат 
Рузиматов. - Представители областного 
хокимията на месте изучили ситуацию. Для 
устранения последствий задействованы 
дополнительные силы и необходимые тех-
нические средства. 
Известно, что построить дом - дело 

непростое. На это уходит много времени и 
денег. Однако при содействии государства 
за короткий период пострадавшие дома 
были отремонтированы, построены новые 
по желанию и вкусу их владельцев.
В рамках спонсорских инициатив 

АО «Алмалыкский горно-металлургиче-
ский комбинат» выделил 450 тонн цемента. 
А другие организации и субъекты предпри-
нимательства - необходимые строительные 
материалы.

- Обновлены кадастровые материалы 
жилых объектов, пострадавших от природ-
ного бедствия, - говорит председатель СГМ 
«Тошлок» Отажон Каххоров. - У их вла-
дельцев кадастры только на основные части 
дома, а хозяйственные не были зарегистри-
рованы. К тому же постройки оставляли 
желать лучшего. После принятых госу-
дарством мер граждане вместе с жильем, 
построенным на основе современных про-
ектов, получили и кадастровые документы. 
Мероприятие по сдаче новых и отремон-

тированных домов превратилось в насто-
ящий праздник. В новоселье участвовали 
и активисты области: они дарили счастли-

вым владельцам квартир символические 
подарки. 
Заново построен дом Умарали Мирбобо-

ева, состоящий из жилой части на 400 ква-
дратных метрах и хозяйственных построек. 
Посажены фруктовые деревья, проложены 
бетонные дорожки. Сегодня его семья раду-
ется жизни в просторных, светлых и теплых 
комнатах нового жилища.  

- Накануне Нового года справили новосе-
лье, - говорит Барно Мирбобоева. - Наш новый 
дом в корне отличается от старого: крепкий 
и светлый, построенный по современному 
проекту. Установлены энерго сберегающие 
оконные рамы и двери. Даже оснастили дом 
мебелью и бытовой техникой. Не ожидали, 
что после наводнения для нас построят дом. 
Огромное спасибо всем, кто причастен к 
этому доброму делу. Горжусь, что живу в 
стране, где забота о человеке превыше всего. 
Новому жилищу безмерно рада и Дилбар 

Норматова: ей по душе дизайн, удобства и 
комфорт.   

- Не могу передать словами чувства, 
которые пережили во время стихии. Самое 
страшное было наблюдать, как водой напол-
няется дом, а ты не в силах что-либо пред-
принять, - вспоминает она. - На следующий 
день пришли руководители района, обе-

щали построить дом со всеми удобствами, 
не хуже, чем в городе. 
Дом получился на славу. Видно, прослу-

жит долго. Сыграем в нем не одну свадьбу. 
Помимо дома, на участке построили ком-
пактную теплицу, что позволит получать 
доход. Спасибо государству и местной 
администрации.
Сегодня помощник хокима в махалле, 

лидер молодежи, женские активисты изу-
чают социальное положение граждан, 
принимают меры по устранению проблем, 
связанных с безработицей. Всесторонне 
поддерживают предпринимательские ини-
циативы населения. 

- В нашей махалле живут 2750 граждан 
в 541 домохозяйстве, - говорит помощник 
хокима в СГМ «Тошлок» Шахзод Улмасов. - 
Для привлечения граждан к предпринима-
тельству, обеспечения занятостью безра-
ботных в восьми домах построили теплицы. 
Порядка 15 семей получили современные 
мотороллеры. Такому же количеству домо-
хозяйств раздали овец. На основе субсидий 
для 15 малообеспеченных семей приобрели 
швейные машины. В настоящее время рабо-
той обеспечены 256 граждан.
В 2023 году свыше ста соотечественни-

ков выразили желание начать предприни-
мательскую деятельность. Посредством 
поддержки их бизнес-идей планируется 
создать более 200 рабочих мест.
Ремонтируются ирригационные и мелио-

ративные системы района. Проводится соот-
ветствующая работа в этом направлении.   
Государство не осталось в стороне, 

когда к людям пришла беда. Последствия 
наводнения устранены, построены дома, 
отремонтированы частично пострадавшие. 
Проложены дороги, облагорожены террито-
рии, благоустраиваются махалли. Вдохнов-
ленный заботой и поддержкой народ с еще 
большим усердием трудится во имя свет-
лого будущего любимой Родины.  

x=.ƒ%д c=--%!%".

В интересах человекаКластеры
ЗОНА ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

Кластерная система, широко внедряемая в последние годы, 
за короткий промежуток времени уже дает плоды. В хлопковой 
отрасли данное направление уже зарекомендовало себя 
как наиболее подходящее. Миришкорский район Кашкадарьинской 
области, который до этого только производил сырье в аграрной 
сфере, сегодня стал одним из промышленно развитых регионов. 
За прошедшие два года запущено семь крупных предприятий. 
В результате на протяжении 2020-2022 годов в области 
произведено промышленной продукции на 511 млрд сумов.

НАРОД ВДОХНОВЛЕН 

ЗАБОТОЙ И ПОДДЕРЖКОЙ

Стихийные бедствия происходят 
внезапно. Одно из них нанесло 
большой урон Букинскому району 
столичной области. Дело в том, 
что 21 июня минувшего года 
проливные дожди вызвали 
сильное наводнение, в результате 
которого серьезно пострадали 
здания и сооружения 
в районном центре, жилые 
дома местного населения.
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В своем Послании Олий 
Мажлису и народу Узбекистана 
Президент объявил 2023-й Годом 
заботы о человеке и качествен-
ного образования. Это свидетель-
ствует о большом внимании, уде-
ляемом государством работе по 
поднятию системы образования 
на новый уровень, внедрению в 
нее программ, соответствующих 
международным стандартам. 

В Наманганском районе 
Наманганской области запу-
щено еще одно современное 
образовательное учреждение 
- специализированная школа в 
системе Агентства Президент-
ских образовательных учреж-
дений. На торжественном меро-
приятии, организованном по 
этому случаю, выступил глава 
областной администрации Шав-
кат Абдураззаков. Он отметил, 
что преобразования и реформы, 
осуществляемые в системе обра-
зования нашей страны в послед-
ние годы, служат воспитанию 
всесторонне образованной моло-
дежи с глубокими знаниями и 
подчеркнул, что создание совре-
менных специализированных 
школ с условиями, не уступаю-
щими зарубежным, открывают 
путь широких возможностей для 
юношей и девушек, жаждущих 
знаний.

В современном образователь-
ном учреждении, построенном в 
районе и специализирующемся 
в направлении точных наук, 
имеются 47 классных комнат, 
столовая, два кабинета инфор-
матики, семь - английского и 
четыре - русского языка, а также 
лабораторные кабинеты по био-
логии, химии, физике, комната 
духовности, читальный зал, 

библиотека, медпункт и спорт-
зал. Учреждение рассчитано на 
576 учащихся.
Здесь созданы условия для 

овладения учащимися совре-
менными знаниями: каби-
неты оснащены новейшим 
оборудованием, школа под-
ключена к линии высоко-
скоростного интернета - это 
прекрасная возможность для 
достижения высоких результа-
тов на международных предмет-
ных олимпиадах, чемпионатах 
мира. 
Напомним, на создание Пре-

зидентских школ в Наманган-
ской области израсходовано 110 
миллиардов сумов бюджетных 
средств. Специализированные 
школы открыты во всех районах 
области.
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В НАМАНГАНЕ 
ЗАДЕЙСТВОВАНА ЕЩЕ ОДНА 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ 

ШКОЛА 

Мудрая народная поговорка гласит: 
«Ученье - свет, а неученье - тьма». Образование, 
воспитание - это путь, который ведет к светлому 
будущему. Во все времена, во всех странах 

вопрос образования и воспитания подрастающего 
поколения был приоритетным, ибо будущее 
нации, государства находится в руках 

образованных молодых граждан, интеллигенции. 

Образование: грани реформНОВЫЙ УЗБЕКИСТАН: 
СВЕТЛЫЕ НАДЕЖДЫ И ЯСНЫЕ ЦЕЛИ

j%…г!=2K=L x=!,C%". 
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Как отмечается в Послании, мно-
гие успехи достигнуты в результате 
повышения благосостояния насе-
ления, создания прозрачной среды, 
смелого шага на пути к обществу, 
свободному от коррупции. В частно-
сти, ускоренный запуск оцифрован-
ных платформ становится основой 
для строительства школ, детских 
садов и больниц, повышения каче-
ства образования и медицины, 
решения на местах проблем, свя-
занных с питьевой водой и электро-
энергией, дорогами и транспортом, 
увеличения количества рабочих 
мест, создания новых возможностей 
для предпринимательства, обеспе-
чения справедливости, искоренения 
бюрократии и коррупции. 

2023-й объявлен в нашей стране 
Годом заботы о человеке и каче-
ственного образования. Это дока-
зательство того, что честь и досто-
инство, права и интересы человека 
находятся в центре государствен-
ной политики Узбекистана, где 
живет трудолюбивый, сильный 
народ со светлыми надеждами и 
ясной целью на великое будущее. 
За прошедший период в нашей 

стране уже широко внедрен инсти-
туциональный подход к развитию 
по всем аспектам. В ходе этого про-
цесса еще больше повысилась поли-
тическая активность институтов 
гражданского общества, населения 
и общественных объединений, а 
также правовая грамотность граж-
дан. Изменилось мировоззрение. 
Обновления проявляются прежде 
всего в махаллях, которые явля-
ются институтом самоуправления 
граждан. 
Говоря, что государственные 

инвестиционные программы будут 
формироваться в разрезе махаллей, 
Президент обратил особое внимание 
на улучшение условий жизни в них. 
Так, в 2023 году на реализацию ини-
циированных населением проектов 
по обеспечению питьевой водой и 
электроэнергией, развитию дорож-
ной инфраструктуры, строительству 
и модернизации школ будет выде-
лено почти в три раза больше средств 
(восемь триллионов сумов). Стоит 
отметить, что эти работы проводи-
лись системно и ранее. 
На видеоселекторном совещании, 

проведенном под председатель-
ством главы государства 11 октября 
2022 года и посвященном приори-
тетным задачам благоустройства 
махаллей и решению волнующих 
население вопросов, установлено, 
что за последние два месяца минув-
шего года на улучшение инфра-
структуры 5284 махаллей выделено 
2 триллиона 700 миллиардов сумов. 
Сумма, выделенная на ремонт вну-
тренних дорог, увеличена в 2,2 раза. 
А в рамках «Инициативного бюд-
жета» 1 триллион 300 миллиардов 
сумов направлен на проекты в 1,5 
тысячи махаллей. Выделенные 
деньги обязаны служить на благо 
народа. Именно это обсуждалось 
на совещании под руководством 
Президента, состоявшемся 17 октя-
бря прошедшего года, по вопросам 
контроля за расходованием средств, 
выделенных на благоустройство 
махаллей.
Молодежной политике уделя-

ется особое внимание. А привлече-
ние юношей и девушек к чтению в 

махаллях - наиболее эффективный 
метод воспитания. Еще одно дока-
зательство внимания государства к 
молодежи - инициатива об органи-
зации в каждом селе и ауле, махалле 
библиотеки и дающей заряд бодро-
сти спортивной площадки.
Среди нововведений - внедрение 

системы «Бюджет махалли», при-
званной стать большой поддержкой 
махаллям в самостоятельном реше-
нии их проблем. Так, с 1 января 
текущего года часть поступлений 
от налога на имущество и земель-
ного налога будет оставаться в 
самой махалле.
Действительно, каждый житель 

в махалле находится в центре вни-
мания. Особенно важны вопросы 
укрепления семей, места и роли 
женщин в обществе, защиты их 
от домашнего насилия, трудоу-
стройства соотечественниц. С этой 
целью организована деятельность 
женских общественных советов в 
областях, городах (районах), отда-
ленных селах и аулах. В неблагопо-
лучных семьях женщины получают 

специальный ордер, защиту от 
насилия и социальную поддержку. 

В регионах начали работу 
центры по подготовке 
молодежи к семейной 
жизни. На предприятиях, 
в организациях 
и учреждениях создано 
свыше 34 тысяч 
первичных женских 
организаций. В результате 
этого обеспечена 
занятость более 100 тысяч 
соотечественниц, свыше 
40 тысяч из них наладили 
свое дело. Порядка 
11 тысячам женщин банки 
выделили кредиты 
в размере более триллиона 
сумов. Для проектов 
3335 бизнес-леди 
Государственный целевой 
фонд поддержки семьи 
и женщин направил 
70 млрд 922 млн сумов.

Махалли оказывают правовую 
помощь и в обучении профессиям, 
приобретении жилья. Можно 
долго перечислять достигнутые 
результаты в цифрах, однако 
самым лучшим показателем 
считаются довольные жизнью и 
радостные соотечественницы, их 
растущее благополучие.   
В Послании отмечена необхо-

димость создания условий, повы-
шающих благосостояние народа, 
чтобы каждая семья имела свое 
жилье. В текущем году объемы 
строительства нового жилья уве-
личатся в 1,5 раза и достигнут 90 
тысяч квартир и индивидуального 
жилья. В частности, в Ташкент-
ской области начнется реализация 
новой ипотечной программы «Мой 
первый дом», в рамках которой 
выдвинута инициатива по стро-
ительству доступного жилья для 
малообеспеченных и молодых 
семей на максимально выгодных 
условиях. 
Необходимо отметить, что на 

систему махалли накладывается 

большая ответственность по созда-
нию условий для обеспечения заня-
тости людей. Требуется развитие 
предпринимательства, увеличение 
количества промышленных пред-
приятий, открытие широких дорог 
малому бизнесу, привлечение инве-
стиций даже в самые отдаленные 
регионы. 
С помощью махалли за послед-

ние годы работой обеспечены 
свыше миллиона граждан, более 
519,2 тысячи из них привлечены к 
общественным работам. Еще 371,2 
тысячи самозанятых граждан офор-
мили временные трудовые книжки.   
Не секрет, что в сельской мест-

ности основным источником 
дохода населения является земля. 
По инициативе главы государства 
молодежи и нуждающимся семьям 
передано 100 тысяч га посевных 
площадей, благодаря чему допол-
нительно заготовлено 1,5 млн тонн 
продовольственной продукции. 
В селах организовано 400 тысяч 
новых дехканских хозяйств, обе-

спечена занятость свыше 1 млн 200 
тысяч соотечественников. 
Отмечено, что работа в сфере 

земельных отношений будет продол-
жена. В 2023 году населению выде-
лят еще 100 тысяч га орошаемых 
посевных площадей. Будут активно 
поддержаны кооперации, развитие 
инфраструктуры малой и средней 
мощности для хранения, сортировки 
и переработки сельхозпродукции. 
Для обеспечения повышения уровня 
продовольственной безопасности 
и занятости населения на проекты 
по созданию в аграрном секторе 
цепочки высокой добавленной стои-
мости в текущем году будет выделен 
миллиард долларов.   
В Послании Президента отме-

чено, что сегодня в Центральной 
Азии насчитывается семь горо-
дов с населением более миллиона 
человек. В нашем регионе точ-
ками роста становятся Самарканд 
и Наманган с миллионным насе-
лением, которые превращаются в 
мегаполисы, международные цен-
тры туризма и бизнеса. Например, 

Наманган развивается в качестве 
регионального центра промыш-
ленности, предпринимательства, 
образования и культуры. Инициа-
тива выделить эти города отдель-
ными административно-террито-
риальными единицами, наделить 
их статусом городов республи-
канского подчинения стала еще 
одним проявлением социального 
прогресса. 
Предложение главы государ-

ства закрепить в Конституции 
построение Нового Узбекистана 
на основе принципа «социального 
государства» получило положи-
тельный резонанс в социальных 
сетях. Наблюдая за этим процессом, 
нетрудно заметить, что у людей 
укрепляется вера в светлое будущее. 
В Послании отмечено, что боль-

шое внимание уделяется вопросу 
образования - важной инвестиции 
в Новом Узбекистане. Президент 
сказал, что настало время закре-
пить в Основном законе статус учи-
теля, гарантии защиты его чести и 
достоинства. Отметил, что с 2023 
года обучение в начальных классах 
будет вестись по учебникам, соз-
данным на основе новой методики. 
Как утверждает лидер страны, 

наши дети должны глубоко владеть 
родным и иностранными языками, 
уметь работать с современными 
информационными технологиями, 
интересоваться профессиями, культу-
рой и искусствами. Это будет способ-
ствовать воспитанию их всесторонне 
развитыми, культурными и высоко-
интеллектуальными гражданами. 
Мы строим свободное и демокра-

тичное государство. Поэтому необ-
ходимо сформировать свободное, 
критическое и креативное мыш-
ление, навыки общения и работы в 
коллективе. Эти задачи обозначают, 
что для строителей будущего начи-
наются важные правовые реформы.  
В Послании Президент выдвинул 

идею разделить районы и города 
на пять категорий исходя из суще-
ствующих условий, потенциала и 
возможностей. Субсидии, кредиты 
и компенсации предпринимателям 
будут выделяться на основе данной 
категории. Также будут установ-
лены отдельные налоговые ставки. 
Продолжена работа по снижению 
налогового бремени на бизнес. Так, 
с 1 января ставки налога на добав-
ленную стоимость снижены с 15 
до 12 процентов, в результате чего 
в распоряжении предпринимателей 
останется не менее 14 трлн сумов. 
Послание Президента стало 

настоящей исторической програм-
мой, которая охватила широкомас-
штабные, открытые и прагматич-
ные, поистине народные вопросы. 
Оно сплотит всех нас на пути дости-
жения великих целей - обеспечения 
благосостояния народа и создания 
Нового Узбекистана.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

ПРИБЛИЖАЯ МЕДИЦИНУ К НАСЕЛЕНИЮ

Сельские территории Папанай и Джилон-
тамгали Нуратинского района находятся при-
мерно в 120 км от административного центра 
Навоийской области. В 2017-м СВП «Папа-
най» был закрыт. Чтобы получить соответ-
ствующую медпомощь, жителям этих сел 
приходилось ездить в областной или район-
ный центры. С учетом предложений насе-
ления нуратинских махаллей, находящихся 
в трудной территориальной доступности, 
весной прошлого года возобновили деятель-
ность медицинского учреждения в форме 
семейного врачебного пункта. Это решило 
проблемы граждан, сделав доступными 
услуги первичного звена здравоохранения. 
В настоящее время медицинскую помощь 
2213 жителям оказывают 18 медработников, 
включая трех патронажных медсестер.
Низкое качество лечения в первичном 

звене (особенно в отдаленных районах) оте-
чественного здравоохранения долгие годы 
сопровождалось недостатком условий и 
квалифицированных медицинских кадров, 
поскольку профессия врача общей практики  
недостаточно привлекательна для выпускни-
ков медицинских вузов. 
В ноябре 2020-го глава государства анон-

сировал внедрение в сферу программы 
«Сельский врач», которая стала оптималь-

ным вариантом решения проблемы дефицита 
специалистов. В рамках ее реализации в Наво-
ийской области в прошлом году 164 медика, 
в том числе узкой специализации, пришли 
работать в СВП и семейные поликлиники в 
отдаленных и труднодоступных районах.
Считается, что пациент должен иметь аль-

тернативу. Сегодня частный сектор отече-
ственного здравоохранения оказывает почти 
все виды разрешенных в стране медицинских 
услуг. Это сделано для того, чтобы усилить 
позиции частных медорганизаций с широким 
применением современных высокотехноло-
гичных методов диагностики и лечения кон-
кретно в сельской местности, где уровень их 
развития оставался крайне низким. Сегодня 
из 541 учреждения здравоохранения, функ-
ционирующего в Навоийской области, 236 - 
субъекты негосударственного сектора. 
Так, весной прошлого года в махалле 

«Гумбаз» Кызылтепинского района начала 
свою деятельность частная клиника по оказа-
нию населению услуг пульмонологии. Здесь 
созданы необходимые условия для получе-
ния одновременно 15 пациентами процедур с 
использованием лучших медицинских прак-
тик по лечению заболеваний дыхательных 
путей (острый бронхит, легочная гипертен-
зия, аллергия).
В 2022 году в первичном звене региональ-

ного здравоохранения Навоийской области 

создано дополнительно 454 места в стаци-
онарах. Теперь их количество достигло 882, 
в которых пролечились 71,9 тысячи человек. 
Охват медуслугами увеличился в три раза. 
Стоит отметить, что необходимость корен-

ного пересмотра системы медицинского 
обслуживания в сельской местности была 
вызвана низким качеством работы данного 
звена, из-за чего население стало чаще обра-
щаться напрямую в центральные больницы. 
Вследствие этого три года назад увеличилось 
количество смертей, вызванных сердечно- 
сосудистыми заболеваниями, которые можно 
было предотвратить силами первичного 
звена. У половины пациентов, страдающих 
онкологией, болезнь проявляется тогда, когда 
наступает вторая или третья стадия. 
Как отмечают в профильном управле-

нии, созданными 513 медицинскими бри-
гадами (из расчета одна бригада на две 
тысячи человек) обследовали 96 процентов 
населения области. Более чем у 16 процен-
тов граждан на ранней стадии выявили при-
знаки серьезных заболеваний, из которых 
не менее чем у 1,4 процента - заболевания 
сердечно-сосудистой, почти у двух процен-
тов - эндокринной системы. Приняты меры 
по их оздоровлению. В частности, 94 тысячи 
больных прошли амбулаторное и стационар-
ное лечение, из них 701 человеку провели 
высокотехнологичные операции. Также 
принятыми мерами по охвату женщин обла-
сти скрининговыми обследованиями преду-
преждена ранняя смертность 133 жительниц 
области, у которых на ранней стадии обна-
ружили онкологию. Еще 12 с выявленными 
предраковыми заболеваниями полностью 
оздоровили. 
Учитывая, что, по оценкам ВОЗ, меди-

цинское обслуживание является фактором, 
обеспечивающим лишь десять процен-
тов здоровья человека, а образ жизни - 55, 
работники первичного звена наряду с обяза-
тельным медицинским обследованием про-
водили разъяснительную работу о соблюде-
нии здорового образа жизни, правильного 
питания, раздали отдельным категориям 
населения (детям младше 15 лет, беремен-
ным женщинам, кормящим матерям и жен-
щинам в возрасте до 35 лет) витамины и 
питательные микронутриенты, противопа-
разитарные средства, йодные препараты.

К слову, ныне в Навоийской области в 
целях охраны материнства и детства орга-
низована деятельность трех межрайонных 
перинатальных центров.
Как отмечают в Управлении здравоохра-

нения Навоийской области, в регионе про-
должается формирование системы оказания 
специализированной медицинской помощи. 
Так, на базе медицинского объединения 
города Зарафшана организован совместный 
центр травматологии. Сообщается, что в 
2022 году более 20 млрд сумов из республи-
канского и местного бюджетов направлено 
на оснащение онкодиспансера, областного 
перинатального центра, родильного ком-
плекса города Навои, центров неотложной 
помощи необходимым медицинским обору-
дованием. К примеру, оснастили мобильным 
маммографом Навоийский областной филиал 
Республиканского специализированного 
научно-практического медицинского центра 
онкологии и радиологии. Теперь у навоий-
ских медиков есть возможность проводить 
медицинское обследование жителей отда-
ленных территорий региона на местах.
Региональная система скорой медицин-

ской помощи также перешла в новый режим 
работы после организации пяти бригад и 
семи круглосуточно действующих санитар-
ных постов. Благодаря замене 31 единицы 
старого автотранспорта современными 
оснащенными необходимым оборудованием 
машинами время, затрачиваемое на каждый 
вызов, сократилось с 30-40 минут до 10-12. 
По инициативе хокимията области на базе 
автомобилей KAMAZ и Isuzu организовали 
комплекс мобильных медицинских услуг.
Ориентируясь на нынешние запросы насе-

ления в получении качественных высокотех-
нологичных медицинских услуг, в текущем 
году региональная система здравоохранения 
продолжит реализовывать проекты, направ-
ленные на улучшение доступности этих 
услуг, укрепление материально-технической 
базы медицинских учреждений. В частности, 
ожидаются организация в Хатырчинском 
районе службы гемодиализа, обеспечение 
медиков Учкудукского района современ-
ными машинами скорой помощи, а их коллег 
из Кызылтепинского района - аппаратами 
диагностики последнего поколения.
m="%,L“*=  %Kл=“2ь.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
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Как свидетельствуют архео-
логи, в нашей стране есть еще 
множество памятников, требу-
ющих изучения. Каков уровень 
возможностей для завершения 
исследований в этой области?
Старший научный сотруд-

ник Национального центра 
археологии Суръат КУБАЕВ
ответил на наши вопросы. 

- Каково на сегодня коли-
чество изученных и 
неизученных археологи-

ческих памятников в Узбеки-
стане?

- В настоящее время в респуб-
лике имеются по разным данным 
семь-десять тысяч памятни-
ков культурного наследия. Есть 
несколько причин, по которым 
эти данные разнятся: одни сведе-
ния относятся только к археоло-
гическим памятникам, другие - 
к археологическим памятникам 
и объектам исторического насле-
дия. Еще одна причина заклю-
чается в том, что большая часть 
информации устарела.
До сих пор не сформиро-

ван новый перечень археоло-
гических памятников во всех 
регионах республики. Име-
ющиеся сведения основаны 
на информации, собранной в 
результате археологических 
ра зведывательно -  поисковых 
работ, проведенных в 80-90-х 
годах прошлого века. Только 
в некоторых районах Узбеки-
стана проведены новые поис-
ковые работы и составлен спи-
сок. Однако многие памятники 
разрушаются из-за того, что не 
была своевременно проведена 
полноценная разведывательно- 
поисковая работа.
Именно поэтому в послед-

ние годы в СМИ появилось 
так много дискуссий, касаю-
щихся уничтожения объектов 
культурного наследия. Чтобы 
наши исследования были более 
эффективными и в полной 
мере передавались следую-
щему поколению, необходимо 
сформировать новый перечень 
археологических памятников 
республики с привлечением 
всех профильных министерств, 
органов местного самоуправ-
ления, высших учебных заве-
дений и научно-исследователь-
ских институтов.
Очень мало письменных 

источников, охватывающих все 
разделы нашей истории.

- Назовите причину, по 
которой  откладыва -
ется изучение некото-

рых археологических памятни-
ков? 

- Прежде всего соответству-
ющие органы должны понимать 
важность изучения того или 
иного археологического памят-
ника. Например, есть такие, 
исследование которых способ-
ствует популяризации данной 
области, района во всем мире.
Так, превращение изученных 

объектов в музей под открытым 
небом послужит созданию новых 
туристических маршрутов. В 
качестве примера можно приве-
сти памятник Канка, располо-
женный в Аккурганском районе 
Ташкентской области. Это один 
из крупнейших и древнейших 
городов, который до XI-XII веков 
упоминался в качестве важней-
шего торгового пункта Великого 
шелкового пути. Канка является 
таким же известным и важным 
городом нашей республики, как 
Афросиаб, Ахсикент, Еркурган, 
Миздахкан.
Изучение городов, имевших 

важное значение в формиро-
вании нашей нации, их охрана 
должны стать важными зада-
чами.

- Какие археологические 
исследования  сегодня 
вызывают наибольший 

интерес в мире?
- В мире наблюдается отказ от 

взгляда на историю лишь с точки 
зрения политических процессов, 
династий, правителей, великих 
личностей. Усиливается интерес 
к исследованию образа жизни 
простых людей: как они жили, 
чем питались, лечились. В связи 
с этим развиваются такие новые 
направления, как биоархеология, 
археогенетика.

- Как вы считаете, что 
может оказать влияние 
на дальнейшее совершен-

ствование деятельности археоло-
гов, повышение их квалификации? 

- В процессе внедрения новых 
методов исследования до насто-
ящего времени важную роль 
играло сотрудничество с зару-
бежными исследовательскими 
центрами, поэтому необходимо 
упростить процесс прохожде-
ния стажировки за рубежом. Это 
имеет особое значение в форми-
ровании специалистов, овладев-
ших современными знаниями на 
уровне мировых требований.
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Наследие

В НАШЕЙ СТРАНЕ НЕОБХОДИМО 
СФОРМИРОВАТЬ СПИСОК НОВЫХ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИХ ПАМЯТНИКОВ

Археологические поиски, посвященные изучению 

образа жизни людей, проживавших на территории 

Узбекистана в древности, их обычаям и традициям, 

еще больше обогащают нашу историю.

Реклама

Профильному ведомству нужно предо-
ставить время для апробации и достижения 
поставленных задач. Частые изменения, вно-
симые в процесс обучения, не приветствуются, 
поскольку негативно влияют на ожидаемые 
результаты.

- Когда речь идет об образователь-
ной системе Сингапура, часто при-
меняется слово «чудо». В исследова-

ниях PIRLS уровень грамотности населения 
этой страны признан самым высоким. В чем 
секрет успеха? 

- Хочу отметить, что добиться такого 
признания было нелегко. Думаю, в основе 
успеха самоотверженный труд, рациональная 
система управления, абсолютная непримири-
мость к коррупции. Главное, наш прагматич-
ный народ придерживается принципа мери-
тократии. Это форма управления, согласно 
которой руководящие посты должны зани-
мать наиболее способные люди независимо 
от их социального происхождения и финансо-
вого достатка. 
Наша страна не отличается богатыми при-

родными ресурсами, поэтому направляется 
много средств на образование и воспитание 
подрастающего поколения, молодежь обеспе-
чивается необходимыми навыками, чтобы 
занять достойное место в той или иной сфере 
общества. 
По мнению наших специалистов, рабо-

чая сила страны должна владеть высокой 
квалификацией, дабы устоять в условиях 
настоящих и будущих глобальных эконо-
мических изменений. Выделены огромные 
средства на то, чтобы обеспечить конку-
рентоспособность наших граждан на рынке 
труда. Конечно, такой успех достигнут бла-
годаря деятельности Министерства образо-
вания Сингапура. В стране отлично налажен 
учебно-воспитательный процесс начиная с 
дошкольного образования. В этом направ-
лении мы изучили и внедрили лучшие прак-
тики развитых стран. 
Успех сингапурской образовательной 

системы зависит еще от тщательно разра-
ботанной стратегии развития государства. 
Мы заранее знаем, куда идем и какую цель 
преследуем. Так, в школах и университетах 
углубленно преподаем полезные для сфер 
предметы, развитие которых планируется в 
грядущие 10-20 лет. Это трудный путь, и мы 
пройдем его вместе с грамотными, знающими 
свое дело людьми. 

- В чем особенность системы под-
держки учителей в Сингапуре? Какие 
возможности предоставлены им для 

саморазвития? 

- В Сингапуре учитель - не просто профес-
сия. Чтобы преподавать в школе, кандидат 
учится в университете, проходит несколько 
этапов, тренингов и подготовок. 
В школах налажена система «мастер - уче-

ник», на основе которой молодые учителя 
перенимают опыт старших коллег. Таким обра-
зом, школьный кластер еще больше расширяет 
возможности для обмена опытом не только 
в школьном, но и в национальном масштабе. 
Учитель сам может проявлять инициативу для 
повышения своих знаний и навыков на профес-
сиональных курсах. Министерство образова-
ния поддерживает это. 
Еще одна причина успеха кроется в прин-

ципе «6+9». Объясню. Все мы видим мир 
по-разному. Когда я вижу «9», кто-то другой 
- «6». А это всегда становится причиной разно-
гласий. Суть не в том, как видим цифру. Глав-
ное, мы можем работать сообща, несмотря на 
разногласия. Скажем, «6» - это родители, «9» 
- учителя и школа. Между ними конфликты 
возникают всегда и везде. У нас между роди-
телями и школой установлены доверительные 
отношения и крепкая связь. Поэтому наша 
система занимает передовые позиции в миро-
вом рейтинге. 
В Узбекистане тоже следует установить 

союз между этими двумя слоями. Только тогда 
будет обеспечено необходимое развитие. 

- Как оцениваете потенциал узбеки-
станских педагогов? Нам интересно 
ваше мнение об их недостатках и 

успехах. Какая работа должна проводиться 
в этом направлении? 

- Учителя Узбекистана владеют огромным 
потенциалом. Достойны признания ваши мате-
матики. В качестве недостатка могу отметить 

сложность образовательной системы и методику 
преподавания. Скажем, у меня пять докторских 
дипломов. Однако грош им цена, если я не могу 
донести до учеников свои знания. Тренинги 
начинаю словами: «Если вашему государству 
нужны одаренные люди, будьте такими». 
Почему в вашей стране не проводятся опросы 

учителей? Разве вас не интересует, по какой 
причине педагог выбрал именно эту профес-
сию, что она ему дает, какова его мотивация? 
В Сингапуре такой опыт применяется давно. 

Ведь быть учителем - призвание. Для мно-

гих профессия педагога - важная, но тяжелая 
работа, которая длится с утра до ночи. Если 
человек не горит душой за результат своего 
труда, то он не может выполнять эту работу. 
В вашей стране мы не обнаружили меха-

низм, определяющий стремление молодежи к 
овладению профессией школьного учителя.
А еще необходимо обеспечить проведение 

тренингов одинакового уровня и качества. 
Думаю, эти факторы - основа подготовки ква-
лифицированных кадров. Двигаясь в этом 
направлении, за десять лет можно достичь 
весомых результатов.
Учителя, с которыми нам довелось познако-

миться, весьма грамотные и опытные. Однако, 
если нет искреннего и эффективного общения 
с учениками, невозможно передать знания 
подопечным. Недостаточно зубрить тексты 
или формулы. Педагогика - это способ пере-
дачи идей и знаний. Мы прибыли в Узбекистан 
для обмена опытом.   
Хочу отметить значимость математики в 

жизни каждого. Царица наук нужна любому 
независимо от того, где человек работает. Мы 
разработали медиакурсы по изучению этого 
предмета. Программа внедрена четыре года 
назад в Президентских школах. Сейчас здесь 
пользуются нашим программным обеспече-
нием, которое призывает учеников подходить  
к решению задач креативно. В настоящее 
время обсуждается вопрос внедрения соот-
ветствующей программы в образовательные 
учреждения. 
Когда проводили исследования в Прези-

дентских школах, то увидели, как программа 
помогает ученикам применять математиче-
ские формулы в определенных жизненных 
ситуациях. Дело в том, что дети на уроках 
алгебры и геометрии изучают разные фигуры, 
термины, но не знают об их практическом 
применении. Данная программа способствует 
быстрому и лучшему запоминанию изучае-
мой темы и расширяет воображение ребенка о 
том, в каких жизненных ситуациях она может 
быть полезна.   

- Какие результаты ожидаются от 
сотрудничества двух стран в сфере 
образования?

- Думаю, чтобы ответить на этот 
вопрос, требуется время. Ожидается трудный 
и долгий процесс изменений, которые можно 
осуществить только благодаря решимости и 
самоотверженности. Лишь тогда эти измене-
ния принесут ожидаемые результаты и обра-
дуют всех успехами. 
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ОБУЧАТЬ - НЕ ПРОФЕССИЯ, 
А ПРИЗВАНИЕ!
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